

第十三回国会 衆議院 通商産業委員会議録第二十四号

昭和二十七年四月十七日(木曜日)

午前十時五十四分開議

出席委員

委員長 中村 純一君

理事 高木吉之助君 理事 多武良哲三君

理事 山手 満男君

江田斗米吉君 小川 平二君

小金 義照君 澁谷雄太郎君

土倉 宗明君 福田 一君

加藤 鏡造君 風早八十二君

青野 武一君

出席國務大臣

大蔵大臣 池田 勇人君

建設大臣 野田 卯一君

國務大臣 周東 英雄君

委員外の出席者

専門員 谷崎 明君

専門員 越田 清七君

四月十七日

委員上林與市郎君辭任につき、その

補欠として青野武一君が議長の指名

で委員に選任された。

四月十六日

中小企業経営の設備資金供給等に関する陳情書(東京商工会議所会頭藤山愛一郎)(第一三四九号)

中小企業の危機突破に関する陳情書(石川県議会議長太田孝三)(第一三三〇号)

電源開発に関する陳情書(日本電産労働組合若手県支部執行委員長松井源一)(第一三五五号)

只見川流域変更案実施促進に関する陳情書(新潟県商工会議所連合会)

頭和田開吉外三十九名(第一三三二二号)

電力料金値上げ反対に関する陳情書(福井市議会議長増水伊太夫)(第一三五三三号)

同(大阪府議会議長西田俊信)(第一三五四号)

同(堺市議会議長山崎卯三郎)(第一三五五号)

電気料金再値上げ反対に関する陳情書(石川県議会議長太田孝三)(第一三五六号)

同(佐賀県議会議長田中虎登)(第一三五七号)

電気料金の再値上げ反対に関する陳情書(鳥取県議会議長澤住辰藏)(第一三五八号)

自転車競換法改正に関する陳情書(大阪府議会議長西田俊信)(第一三五九号)

を本委員会に送付された。

本日の会議に付した事件

電源開発促進法案(水田三喜男君外五十一名提出、衆法第一六号)

○中村委員長 これより会議を開きます。

本日は電源開発促進法案を議題とし、昨日に引続き質疑を続行いたします。風早八十二君。

○風早委員 電源開発促進法案の法案自体についての抽象的な質疑応答は相

当続けられたのでありますが、この法案に対しては、すでに資金上の裏づけ

というものも考えられておるわけであ

りまして、今日は具体的に、この法案

の実施によつて、さしあたり第一期に

おいてはどのくらい電源開発

あるいは送電、変電の施設の整備が予

定せられておるか、こういう開発計画

の具体的な全貌あるいはまたその第一

期の具体的な方針というようなものを

を、提案者側からまず御説明を願いた

いと思ひます。

○福田(一)委員 お手元に資料を差出

してあると思ひます。それによつて説

明した方がいいのですが……。

○風早委員 この電源開発計画要綱付

表一というものが配付されております。

しかし具体的にどこどこにどうい

う電所をつくるのか、ダムをつくるのか、

どこからどの送電をするのかとい

つたような具体的な面については、これ

には何もないわけですか。これはおそ

らくこの付表の第二というふうなもの

にあるだろうと思ひますが、それはまだ

配られておりませんから、全国全部を

出されたのではたいへんですから、その

主要なものを出してもらいたい。第一

期分については、法案が通ればすぐに

やらなければならぬから、どこにダ

ムをつくつてどうするかというふうな

概要を出してもらいたいと思ひます。

資料をいただければなおかつこうです

が、まだもらつてないと思ひます。こ

れはぜひもらいたいと思ひます。

○福田(一)委員 お手元に差出してあ

ります資料の一応裏づけをしては各

企業者別の発電所建設計画の予定表の

内容を示せという御質問と存するので

あります。電力会社いわゆる九電力

がやります場合は、やるものを予定し

ておりますが、これは実は公益事業委

員会に対し、あるいは通産省等に対し

て、こういう地点をやりたい、こうい

つており、またすでに従来着工してお

りまして、資金の裏づけも一部済んで

おりますものも相当あるわけござい

ます。これらの中ですでに着工をいた

しておりますものは、電力会社でい

うと三十二件で出力が六十二万八千、そ

れから二十七年以降に着手する予定

に相なつておる分、これは資金の裏づ

けその他がない場合、あるいはその他

の事情が起きた場合には必ずやれると

いうわけではありませんが、一応これ

を意図しておるものが三十八地点で大

体六十七万、これは水力でございま

す。水力の総計は百七十一万に一応予

定されるわけあります。これは第一

期であります。次が火力発電所ござ

います。電力会社がやろうといいたし

ておる火力発電所、従来着工の計画

を進めておるものが十箇地点で四十

万、それから二十七年以降に着工い

たそうという地点は八地点で三十三万

キロでございます。これを合計いたし

ますと大体二百四十五万という数字に

相なるわけあります。一方公共事業

による電源開発の地点でございま

す。いわゆる国の直轄ダムに關連いた

しまして発電をするものというござ

見ても参りますと、大体予定してあり

ますものが出力で十九万キロござい

ます。それから補助ダムといひまして、

府県等が行うダム工事に國が補助を與

えてやつておりますダムの建設工事に

關連して発電所をつくらうということ

になつておりますものが、第一期分は

十三箇地点で、合計して二十一万八千

ということになつております。それか

ら自家発電でございまして、すでに着

工しておりますのが二十地点で九万六

千、これは水力でございまして、今後着

工されるのが十五箇地点で十七万二

千、合計いたしましたして三十五地点で

二十六万九千キロであります。火力発電

の方では大体二十三万八千、合計が五

十万になるのであります。

次に特殊会社の地点でございまして

が、おそろく特殊会社の分について特

に詳しい説明を御要求になつておるこ

とと思ひますので、その予定について

個々の地点をあげてみますと、石狩川

の出力が三万一千、北上川が三万七

千、只見川が二十一万、天龍川が三十

五万、庄川が十四万、熊野川が四万六

千、吉野川が二万七千の出力を出す

という予定のもとに工事を進めるのであ

ります。

(委員長退席、多武良委員長代理

着席)

この変電設備その他、これも計上して

ございまして、その出力の総計は八十

四万一千、大体このように予定いた

しておるわけであります。

○風早委員 こまかい数字は今何つて

いる中でもどうもはつきりしない点

がありますが、これはあとで概括した資

料を提供していただくことにしまし

ておるわけでございます。

○風早委員 こまかい数字は今何つて

いる中でもどうもはつきりしない点

がありますが、これはあとで概括した資

料を提供していただくことにしまし

ておるわけでございます。

○風早委員 こまかい数字は今何つて

て、特に本法案に関連しておられますから、特殊会社で新しく相当歴大な開発計画が示されておると思っています。これと、今までなされておつた、またなされようとして定めておつたところの公益事業委員会あるいは安本で掌握している開発計画と具体的にどう関係になるか。たとえは天龍なら天龍、只見なら只見についてその交錯している関係をも少し具体的に説明してもらいたいと思つておられます。

○福田(一)委員 ちよつと御質問の趣旨を伺いたのですが、交錯しているという意味は、今までにつくりつつある発電所あるいは計画している発電所との関係がどうなるかという意味でございませうか。

○風早委員 そのういふわけです。○福田(一)委員 そのういふ意味でございませうならば、大体この計画は、計画を意図している会社あるいは企業体はあるようでありませうけれども、現実的にこれに着手しているというような交錯部分はまだないと考えておられます。

○風早委員 そこで建設大臣にお尋ねいたしたいと思つて、国土総合開発というものについてかね／＼立案をされておつたと思つておられますが、その特定地域というようものが多数各地方から申請があり、その中から大体十九地域が特に特定地域として選定せられ、これに重点を置いて国土総合開発が考えられておられると思つておられます。電源というようなのはそれだけで切り離して開発されるという事は事実上においておそろくあり得ないことでもありませんし、もつと意識的に国土総合開発の面から、他の産業、農業なり林業

なり水利なり、いろ／＼な面との総合性を保つてその特定地域々々の開発を企図されているということであると思つておられます。そういう意味におきまして、その実情並びにこれに対する御意見を伺つておきたいのですが、今回の法案で大体予定している各地域並びにその計画と、建設省で今提案せられておられる国土総合開発の特定地域の開発案なるものとの関連性について、建設大臣としてどういふ見解がおられるのか、この点はひとつや詳細に御意見を伺つて御答弁願ひたいと思つておられます。

○野田国務大臣 国土総合開発計画の環として電力の開発は当然考慮しておられます。御質問の点はきかれてもつともな点と考慮しておられますが、国土総合開発計画に基いて各特定地域等において電源を開発する場合に、いろ／＼な形があります。すなわち国が直轄で総合的な多目的ダムを建設する場合、あるいはまた地方公共団体、府県等がやはり同じ目的で多目的のダムをつくるような場合、あるいは電力会社がやる場合、いろ／＼な場合があるのでございませう。現在われ／＼の考えているところでは、国が直轄でやつておられます多目的のダムに例をとりますと、北上川に猿ヶ石あたり、また鷹沢川に石淵あり、西二箇所ありますが、これは国が直轄でこのダムをつくらせて、まさに完成に近づいておられます。こういう所におきましてダムを利用して水力発電をするという問題につきましまして、これを新しくできる会社にやつていただくたい、こう考えておられます。その他なお国が直轄でやつておられますのは全国に数箇所ありますが、この会社ができましたならば、電力の発電の部

分はこの会社で受持つてもらいたいと考えておられます。それから地方公共団体がやはり多目的のダムをつくらせておられる場合がある。それにつきましましては原則としてその電源開発は各地方団体でやつておられます。これは私の希望であります。たとえば東京都がやつておられます小河内のダムができませんと約六万七千キロのきわめて有力な発電所ができるのでありますが、現在東京都は水道を整備しておつて、水道をつくるために七十九億の金がある。そのほかに電源開発のために七十六億くらい金があるが、両方やることは都の財政が許さぬという場合には、発電部門はこの会社でやれるようにしてもらつたらいいのじやないかと思つておられます。まだきまつておりませう。そういうふうな多目的のダムに伴う国または公共団体の発電は、この会社に担当していただいたらいいいのじやないかと思つておられます。

○風早委員 国土総合開発といひましても、これは総合されるいろ／＼な利害関係、つまり電力並びにその需用産業というものだけではない、いろいろほかの農業なり交通なりの面に非常に関連した問題でありますから、そういう点について一具体的にはどこに重点を置くか。あるいはその資金が限られている場合において、一方をとれば一方はとれないという場合がしばしば当然起るわけでありませう。小河内の場合も同様だと思つておられます。そういう場合にどういふ基準で総合開発が行われるかという事は、今後の日本経済、産業、国民生活の上に相当大きな影響を興えらると思つて、建設省から出しておられる総合開発の特定地域のしおりを拜

見しますと、その中では特に三箇條の総合開発についての根本的な方針というよりなものが出ておると思つておられます。その一つは、各般の事業が最も合理的、効率的に実施せられる。第二は事業費、これは税金もあれば、特別受益者側からの公納金というものもあるので行う企業者、あるいは直接経済行為を担がなされる、こういう配分の問題が一つ出て来ている。第三にはこの事業費を真に重要な事業に集中することによつて投資効果の上昇を企図することにあるわけです。私は第一の各般の事業が最も合理的、効率的に実施されるという事と、第三の事業費を真に重要な事業に集中すること、必ずしも具体的にこれが合致しないというふうに考えるわけでありませう。そこでこの事業費を真に重要な事業に集中するといふのでありますが、真に重要な事業といふものについては、これはどういふものをお考へておられるか、もちろんこれは地域々々によつて違ふといふことを言われると思つておられます。特に電源というものに対して特別な地位を興えておられるのかどうか、その点からまず御見解を承りたいと思つておられます。

○野田国務大臣 具体的な例を、二申し上げますと、御承知の北上地域が総合開発計画における特定地域になつておられます。あそこは北上川がたいへん氾濫をいたします。氾濫をいたせば堤防をつくらなければいけません。このことになりませうが、なか／＼そう簡単にいかない。特に岩手県と宮城県の間には山脈がありまして、山脈を横断して北上川が流れている。いわゆる狭

窄部と称してネックになつておられる。こを通過し得る水の量に限度がある。従いまして大雨が降ると、上流から一度に流れて参りまして、こを通り切れないというわけで、上流の平野のところに水がたまるという事で、岩手県にとりましては大切な北上平野が水につかるという事があります。そこで狭窄部を切り開くという事でありますが、たいへんな費用がかかりますので、今の対策としましては北上川の上流地点で適当な地点を求めて貯水のダムをつくる。そうして岩手県下に雨が降りましても、降つた相当の部分が貯水池にたまつてしまふ。そうすると、一度に水が出ないから、北上平野が水につかるということもなくなる、こういうふうな方針をとつて対処しておられます。大きなダムをつくりませうので、当然水がたまりまして、その水を利用して有利に発電ができる、こういうことになりまして、実は先ほど申しました猿ヶ石の発電を、また鷹沢川の石淵ダムの発電をする。こういうふうに進んでおられます。これは洪水の調節といふことと同時に発電をする。東北地方は電気が足りませぬので、この電氣を使つて土地の産業も興し得るのではないかと、こういうふうな両面の大きな目的を持つておられるわけでありませう。同じようなことが他の地域にもありますが、特定地域の一つである只見地域につきましましては、日本に残されておられる最大の電力資源であります。これを有効に開発いたしまして、日本の再建に役立たせるといふことは、私が申し上げるまでもなく十分御承知のことと思つておられます。また特定開発地域で、いろ／＼な目的で行われておられます

が、天竜川の上流部、あるいは方面におきましては、やはり洪水調節に合せた電源の開発ということが当然考えられるというわけで、この総合開発の中において、電源開発ということも重要な要素としておきまして、ある地域におきましては、それが最優先に考へられ、ある地域においては洪水調節と並んで考えられる。こういうふうな場所によつて異なると思いますが、いづれもきわめて重要性を持つていふことは申し上げることができると思ひます。

○風早委員 今の建設大臣のお話はきわめてごつごつともだと思つたのです。昨日も佐伯委員がその質問の中で、やはり国民は電源開発そのものを別にどうこう言つてゐるのではない、電源開発を望んでゐるとか望んでおらないとかいふことではなくして、電気そのものが実際必要なんである、こういう意見が出ておりました。ところが実際地方に参りますと、電気そのものもそのものであります、電気よりも何よりも実際に水がほしい。農民にとつては土地と水が最大の問題である。これが今まで災害復旧が怠られ、また災害の予防施設が怠られ、その結果しばしば氾濫するし、また一たび台風でもあればたいへんな被害を受ける、こういうことであります、水の処理の問題が最も重要な問題になつておること、御承知の通りです。また他方におきまして、山村地帯で全然水がない。水さえ来れば、そこで新しく田畑の開拓ができる。こういう場合においてなおさらまたこの水の問題が非常に大事である。水や土地があつての農民であり、また地方であります、そういう

ものを抜きにして電力というものは考へられない。こういう土地を整理し、また水を処理して、その間水を電力にも利用できるということであれば、これに越したことはないわけでは、しかし今日総合開発といつても実際問題として、地方におきまして第一に要求することは、この土地と水の問題であると考えられる。そういう観点からいつてあなたの方で大体選定せられ、着手せられようとしてゐる十九の特殊地域というもののそれ／＼をどうつてみますと、たとへば利根川の流域につきましても、これは電力よりも何よりもやはり水の問題である。むしろ治水治山、このことが開発の主要な眼目にならなければならぬ。こういう地域は他にもあるわけがあります。しかし実際問題として今日われ／＼が見るところにやると、りくつはその通りであり、実情も実際の地方の要求もさうであるにかかわらず、まず電源開発といふことが出て参りました、実際の他のそういう事情といふものが、この電源開発に從風させられる。従つてやりようによりますと、水といふものは一方で農地にもまわされるし、また電源にもまわされる。あるいはまた一歩譲つて電源を設けましても、使つた水を最も有効に水利に用いるといふことがきわめて意識的になされるならば、その弊害も少いし、実際さうなれば総合性という点においても大体問題はないと思つておきます。しかるに実際電源開発が行われると必ずその地域で農民が大騒ぎをする、これに対して反対をするという問題は幾多の事例をあげることができると思ひますが、どうも現段階におきま

して、また今の政策方針のもとにおきましては、この総合開発なるものも、実は電源というもに從属させられておる。建設省が出しておられる総合開発の三つの原則を見ても、重点的にある事業に対して事業費を集中する、真に重要な事業に集中するといふ場合、真に重要な事業といふのは地域によつて違ふとあなたに言われるけれども、事実においてはやはりこれが電源に集中せられる、電源に集中せられる結果、ほかの水利などが從属的に置かれる、こういうことになつておるのではないかと、私を恐れるわけでは、ありません。そういう点では今回のこの特殊委員会がやつておつた電源開発計画の突進上におきましても、いろいろ遺憾な点があつたのではないかと思つておられますが、そういう点について建設大臣はどういう見解を持つておられますか。

○野田農務大臣 ただいまお話の、水を農業等に使うといふ点につきましても、もちろん総合開発の点から重要視いたしております。総合開発地域のひとつとして指定されております木曾川流域特定地区、これは主として木曾川の水を使ひまして用水をやる、愛知用水とか岐阜用水とか、三重用水とか、こういう用水を完備いたしまして耕地の生産力を増強するといふことが重点になつております。必ずしも電力だけを重点としない、その場所々々によりまして最も水を効果的に使うといふ点については十二分に配慮せられておるといふ点を御承知願ひたいと思ひます。○風早委員 抽象的にはそういうことを言われるのでありますが、実際問題と

してどこでもこの電源の開発が行われる。電源開発といふことはそれだけを考へてみますれば決して悪いことではない。電力の増強の上に電源開発が必要であることは間違いないし、また日本は特に水力に恵まれておるといふ意味におきましてこれを有効に電源に使うといふことは、これはもう言うまでもないのですが、実際問題として電源開発をするといふことはみな喜びそうなものだけれども、必ずそこにいろいろ／＼なトラブルを起しておる。たとえば天竜川の高岡ダムであります、その建設の過程で外人の測量士が入り込んで、これをとめてやるものがなかつたといふ事実があつたやうであります。豊中へくいを打つておく／＼と夜になるとはざされておる。ボーリングの機械のボルトがはずされておる。つまり明らかにこれに対して反対であり、それは必ず自分たち農民にとつて不利益である、こういう受取り方をしておる証拠だと思つたのです。これは決していわれぬことではないと思ひます。その場合にたとへば立ちのき料といふようなものもほとんど田畑の実際の値段を横りにも足りない、移転料もよこさない。こういうわけで事実その場所を移転することもできないままでおる。従つてそこに非常なトラブルが起つておる。これが現在まだ建設中であると思ひますが、日光の所野第三発電所を今年の豊水期に間に合わせるというので建設中であるといふ話であります、もしこれができると農民はたんぼの水の水温が三度も低下するといふことで大騒ぎをやつておるといふやうなことも聞いておるのであります。

す。小河内村のダムにしましてもやはりはげしい農民の反対の動きがあつたし、まだあるわけでは、長野県の北部の信濃川の上流のダムであります、これが満水になるとやはりたんぼに非常に影響する。去年の夏数箇町村が水浸しになつた。これについては自由党の予算委員長の小坂善太郎君がこのダム建設の反対期成同盟の会長になつておる、こういうやうなことが事実地元においてはあります。こういう例は全国的に電源開発といふ場合に大体つきものであるやうに出て来るわけでは、ありません。そういう点から見ると、私は総合開発といふその精神は抽象的にはむしろわかるのでありますけれども、現実においては電源のための電源——もちろんその電源は一定の重要な需用があつて、そこで電源開発といふことはなされるのであります。しかしながらこれが絶対的なものになりまして、その他の利害関係がこれに從風させられる、こういうことが実際に至るところで起つておる。また栃木の雫川のは調整池ダムであると思ひますが、これなども石を積んで水量を加減しておく電力会社が無警告で水を流す。朝起きてみるとたんぼが水浸しになつておる。腰までつかつて仕事をしなければならぬ、こういう場合にもしも建設の条件として調整池といふやうなものを設けることになつておるやうですが、事実さういふ規定は守られなくて、そういうものを改めればよろしいといふことになるかもしませんが、事実これは改める余地がない、改められない。そういう実情で今日まで至るところで電源開発その

して、また今の政策方針のもとにおきましては、この総合開発なるものも、実は電源というもに從属させられておる。建設省が出しておられる総合開発の三つの原則を見ても、重点的にある事業に対して事業費を集中する、真に重要な事業に集中するといふ場合、真に重要な事業といふのは地域によつて違ふとあなたに言われるけれども、事実においてはやはりこれが電源に集中せられる、電源に集中せられる結果、ほかの水利などが從属的に置かれる、こういうことになつておるのではないかと、私を恐れるわけでは、ありません。そういう点では今回のこの特殊委員会がやつておつた電源開発計画の突進上におきましても、いろいろ遺憾な点があつたのではないかと思つておられますが、そういう点について建設大臣はどういう見解を持つておられますか。



そうでありませう。しかしながら現実  
今あなた方がくろんでる電源開  
は、少しも国民生活の向上に役立  
おらない。この電気が不足する  
という事については、私はこの前  
代表質問のときに一時聞半この問題  
を質疑応答したのであります。今  
日はもはやその煩を避けて繰返しま  
せん。今、日本の産業の復興のため  
言われませんが、問題はいかなる産業  
あるか、具体的にどういふ経営で  
か、これを明確にしなければ問題に  
ならない。いくら電力を増強しても  
強すればするほど、依然として広汎  
平和産業、中小企業、家庭の電燈、  
これはやはり苦しくなり、また値段も  
高くなる。これが今までの繰返された  
情なんです。また現在公益事業委員  
会によつてなされておる電源開設計  
が、具体的に軍需生産、あるいは軍  
基地に直結しておるという事を断  
定させる事実に至るところに発見す  
ことができるわけです。たとえ先ほど  
の利根流域の問題にしましても、わ  
れはやはり利根流域の最重要点は何  
といつても氾濫を防止し、農民にゆ  
たにかつ正常な水が流れるようにす  
る。当然これにはまた耕地の整理の  
問題も起つて来るのであります。し  
かし土地と水の問題が、利根流域に  
ましても最大の問題である。あそこ  
で電気が来るとか来ないとか、もち  
ろん無燈火村に対して電気が来るよ  
うな事、はなはだけつこうな  
ことなのであります。そういうこと  
が同時に副産物として来ることはけ  
つこうであるが、それよりも何より  
地と水が安全に農民に確保される  
うために、利根の開発ということが要

求せられておるのです。ところがあ  
こで何が実際なされておるか。今度  
国土総合開発のこれを見ましても、  
根流域については資金の裏づけも何  
もない。ところが群馬県の箱島の電  
備といふものができた。これはもう  
の春から運転するわけでありませ  
が、これは一体だれのために、何の  
ために発電所がつくられるかとい  
は、送電線がどこへ向けられてお  
か、一見明瞭になる。この箱島の  
は二十五万ボルトといふことであ  
が、二十二万ボルトの設備の送電  
今工事中である。どこへ送電線が  
川崎製鉄、あそこへまづすぐ向  
れておる。こういうふうな明らかな  
突があるわけだ。これは東京電力  
式会社の社報を見ましてもこの川  
匠大なる電力需用が起つて来た。そ  
めにこの発電所をつくり、その電  
の増強をやり、これを流さなくては  
ならなくなつた。この関係をはつき  
京電力の社報にも出しておるわけ  
す。先ほど申しました日光の所野  
発電所、これもやはりまづ日光の  
住友製鉄所、ここへ向けて送電線  
くられる。もちろんそこへ送られ  
が、そこからほかへもまわる。それ  
全然そこだけだといふようなこと  
れも言いませんし、私も言つておら  
い。しかしとにかくそういう具体的  
目標がやはりあるわけだ。それがし  
かも主目標である。この天竜川の  
ダムにしましても、これが竣工す  
どこへ主として流されるか、何を  
にしておるか、これは名古屋の中

重工、つまりこれからいよいよ日本  
航空機をつくる、兵器生産が許さ  
る。この中日本重工に対して高岡  
の電力といふものが、そこへ流さ  
といふことになるわけだ。これは  
り今日漫然と電源開をやり、発電  
をつくり、ダムをつくるというよ  
ことはあり得ない。みんなちやんと  
らかじめここにアルミ工場がある、  
ここに飛行機工場がある、ここに  
ある。それがまずもとでありませ  
そのために適当な地点を選んで水  
を起し、発電所を起し、そうして  
へ流す、こういうことになつてお  
この九州の福岡の築上の火力発電  
建設、これなんか見ましても、こ  
は今までは戸畑火力、大門火力、  
いものをつぶして、それでこれら  
を移転して、労働者も職場転換を  
て、築上火力発電所といふものが、  
設される。これは何のためか、こ  
これは有名な板付の航空基地があ  
ところがこれはもう航空基地があ  
ら出なくなる。従つてこれが今度  
大分県の佐伯の旧海軍航空基地に  
い米軍の戦闘機の基地、つまり新  
この電力が流される。それから舞  
してもそうである。宮津火力、北  
力、こういうふうなものがやはり相  
して、京都に変電所がつくられる。  
らにこれが舞鶴の軍港へ送電され  
こういふふうな計画はもうほとんど  
要なる電源開、発電所の計画にき  
めて具体的に結びついて出て来て  
る。小河内にしてもそうです。

○多武良委員長代理 風早君に申上  
げますが、御質問はなるべく簡潔にお  
願ひします。

○風早委員 多摩の奥地において、た  
くさんの軍工場が建設せられつた  
わけでありませうが、そこへ向けて  
を流すためのダムなんです。こうい  
たようなことを見ましても、今周  
本長官が、ただ抽象的に日本産業  
である。こういうふうなことを言  
て、私の質問に対して否定的な答  
されるが、事実日本の産業復興とい  
ても、こういう軍需産業、あるいは  
事基地、いわゆる日米経済協力な  
の線に沿つたところの、こういう  
すために新しく莫大なる資金を投  
て、電源開をやるということにな  
わけです。これはもちろん提案者  
一君を初め、この提案者の人たちが  
際にそういうことを意識してやつて  
られるかどうかといふことは知り  
ん。それは全然想像の限りではない  
です。しかし客観的には今までは少  
ともそうなつておつたし、吉田自由  
内閣の政策を今考えてみた場合に、  
た今後ともそういうことに電力が主  
て向けられるといふことは、十分に  
測のできることであると思ふ。こ  
ういふ点について提案者は私が指  
今までこういう実情に照らして、石  
なり、北上なり、只見なり、こう  
た電源開を新しく計画する、産業  
般を復興させると言われませうが、  
少し私はその演ずるところの実際の  
割といふものを、一体考えておられ  
のかどうかといふことを、この際  
者に対してただしておきたいと思  
です。

○福田(一)委員 今度の電源開が主  
として軍需産業に使われる、こうい  
ような結論であるよりであります。

私はあなたとはその点では所見を異  
いたしておるものであります。もち  
ん日米経済協力といふことは、今後  
継続されるのであります。また安  
條約に基く行政協定といふものは現  
の問題であります。従いまして日本  
国力の一部がそういう面において使  
れて行く。電力においてもこれはも  
ろん例外外ではあり得ないのであ  
て、そういう面に使用されて行くとい  
うことを否定したものではありません  
ん。しかしながら風早氏の言われる  
ことを聞いておると、今後できる電  
はほとんどすべてがこの方面に充  
ますけれども、私はさうには考  
ておらぬので、民生用といつたし  
も、また一般平和産業用といつた  
ても、電力は相当そういう方面によ  
い流れて行く、また軍需産業方面  
一部流れて行くことも否定いたさ  
ない、こういう気持なのであります。  
い、こういう気が持たないのであ  
おあなたが提示されました例の中  
たたとえば箱島の発電所の電力が  
へ流れる、川鉄へ流れるので、み  
あそこへ持つて来るのだと言われ  
の例一つについても、一応考慮して  
る必要がある。大体千葉といた  
ろは非常に電源の少いところであ  
して、あそこは電圧が非常に低い  
あります。今まで超高压の送電線  
りませぬために、千葉の人は電  
が非常に暗いといつてこぼしてお  
る。従つて一時は低圧の電力に耐  
るような電球までつくつて、それ  
つておられるような事情でありま  
して、こういう面から見ますならば、  
京電力といつたしましては、当然今  
きますところの発電所の電力を千葉

に送つて一般の人たちが使つてゐると同じような燭光の電力のもとに、あるいは新聞が十分読めるよりなくふりをすべきであると考えておつたのでありまして、今あなたの御説明によりまして、そういうふうに今度は強度の送電線ができるということになりますと、これは千葉県の人も民生的に考えてみましても、喜んでいただけるのではないかと、かように考えるわけでありませぬ。またその他にも例をおとりになりましたけれども、御存じのように、電気というものは二六時中、たとへば会社でも使うわけではないし、工場でも使うわけでもない。そこでそういう送電線が強化されて来ますれば、この余つた電力というものを、また工場が使わないときには、当然民生の電気にも転用されて行くことも考へられることでありませぬし、どうも風早さんのおつしやる御意見は私として納得が行きかねるのであります。われわれといしましてはあなたが指摘されましたように、これからでまます電力の一部がそういう軍需産業の面に使われる、あるいは安保條約に基いて行政協定が結ばれ、米軍が駐留するということになれば、その面にも一部向けられることは、これは否定はいたしませんけれども、それが全部である、あるいはそれが大部分である、こういうことには私納得いたしかねると考へておるものであります。

○風早委員 今福島発電所からの送電で、まづすぐに二十万ボルトの送電線が川鉄に向けられるというのを指摘いたしました。もちろんその場合において川鉄が常時その電気を独占するということは何も言つてい

しません。しかしながら主として特にあの川鉄の軍需生産というものと群馬の箱島の発電所というものとが密接に關連して、それで箱島がつくられたというところは、東京電力株式会社自身もそれを認めておる、というよりもそれだとしておる。これは事実なんです。そのことを言つておるにすぎない。なおそれならばそれによつて今までの電圧が低くて、電気が非常に足りない無煙火村の多い千葉県が潤うかというところについても、これは決して保証の限りではない。今の電源開発の眼目がそういうところにある以上、それによつて県民一般に電気が潤うというところはなほ保証しがたいのです。その実例は四国にあるのです。この前も私は申しましたが、アルミ製錬をやつておる日新化学、ここではニッケルもやつておるわけでありませぬし、この一工場に対して全四国の電力の半分を食つておるといふことは十分御承知と思ひます。このアルミというものは、全部とは申しませんが日本でも航空機工場ができればそこで使つ、アメリカへ持つて帰つてもまた使つ、いづれにもアルミの今日の役割は決して民間にやらない、これは明らかに航空機用のアルミになるわけでありませぬ。そのために日新化学に対して資材、資金の面で特別な大きな特典があるわけなんです。そのために電力はあると言つても決して過言しやないのです。県民は電力不足で、相かわらず無煙火農材があるわけなんです。農民は脱穀もできない状態があるわけなんです。これは事実大騒ぎになつておつて、このことだけが原因ではないかもしれないが、実はこれは吉田総理の地元であります。地元であ

つて自由党は負けておる。そういうことも実際にあるわけなんです。一体今日この電力というものが主として何のために使われるかということ、これはもう明瞭なんだ。われわれは電源開発を非常に念願し、正しい意味において日本の国力発展の必然として生れて来たのがこの電源開発なんだ。同時に国民生活の向上と十分にマッチするような形でこの電源開発がなされるにどうしたらよろしいか、こういう問題をわれわれは実は提起しておるわけでありまして、ただ電源開発に反対しているというより、そんなばかなことを考へておるわけではないのです。福田一氏は私も一緒に電源視察をやつて、あなたはわれわれの根本精神はよく御承知だと思ひますが、われわれもまたこの電源開発というものは当然必要であると思ひます。ただそれが今の建設省の言うようないわばインテキな総合開発ではなしに、真に総合的な見地に立つて農民の問題を解決する、同時に労働問題を解決する。また電力料金にしましても同様であります。これはもう繰返しません。いつも私はこの電力料金の問題については言つておりますし、また電力料金

の問題で明後日あたりから審議も始まるわけでありませぬし、これは繰返しません。いづれにしても今日ではこの電源開発なり電力増強というものは決して国民生活の向上になつておらぬ、また農民のためになつておらぬのです。水とはこれが矛盾するのです。そういうやり方でしかあなた方は電源開発をやれない。これは今度高良とみさんでも帰つて来られれば、さしあたり国会でも大きな歓迎会をやつてひとつ話を聞けばよくわかると思ひます。ソビエトにおける大共産主義建設計画、これはわれわれもこの間に持つておりますが、まづ同じ電源開発でも、これによつて同時に労働問題、農民の問題、国利民福を総合的に解決する大きな大自然改造計画というものが出ておるわけなんです。こういう電源開発こそわれわれは非常に熱望しておるのである。ただこれがあなた方のいわゆる日米経済協力であるとか、向米一辺倒であるとかいつたような、日本を再軍備し、また戦争の準備をさせる建前のもとで今行われる電源開発というものに対してわれわれは大に反対したい。そして今日ではむしろ農民の水の問題を先に解決したらどうか。この総合開発計画の中でも特殊地域がいろいろ指定されておりますが、そのほかにもたくさん重要な地域があるわけなんです。かりに十九地域の総合開発計画を一応許したとしても、そこでやはり一番問題になるのは、実はその地方にとつては水の問題でありまして、それをまず主眼にして考へて、それに付随して電源開発を考へるといふ、そういう立案をわれわれは望むわけでありませぬ。しかしながらそういう立案はあなた方自由党内閣の手によつてはできないというのを私は断言してはばからない。でありますから今日この電源開発があくまで特定の軍需生産、特定の軍事基地、そういうもののために奉仕する役割をもつてなされるというところを、われわれはこつこつと具体的な事実をもつて指摘したい。そしてこれは明らかに農民の土地の問題また水の問題にこれが背反する。その証拠は、建設大臣が一番よく御承知であり

ますが、河川法はどういう方針をもつて今度改正いたします。土地收用法はどういうふうな改正いたします。これはすべて電源開発に従属して改正が行われる。現にまた今度の電源開発促進法案にもつきりとそのことが出ておる。土地收用法や河川法はこの法案に従つて改正せられなければならない。あくまで電源中心であります。その場合に土地の收用は電源開発の目的上これはかつて次第です。そういうつたやうなことが行政協定でもつてはつきりと吉田内閣の手による電源開発なんというところは、百害あつて一利なしであるとわれわれは考へざるを得ないので。この点だけを最後に申し上げてきょうの質疑は終ることにいたします。

○多武良委員長代理 午前の會議はこの程度にいたし、午後一時三十分より會議を續行いたします。

午後休憩いたしました。

午後零時二十二分休憩

午後二時四十二分再開

○中村委員長 休憩前に引続き會議を開きます。

質疑を續行いたします。青野武一君。

○青野委員 私は電源開発促進法案につきまして、お忙しい中を御出席していただきまして大感大臣に二、三御質問したいと思います。質問の要点は、この間の通産委員会に、東北電力の白洲さんが見えられました。ほかの委員の方がいろいろ御質問いたしましたけれども、その答弁が響をつかむやうで、どうしても私どもは納得できない箇所がたくさんあります。それでその



には入つて来ないのではないか。そうすると国家資本が大幅に入りまして、あとのできないものは外国の資本も当てにするし、いろいろの方法もありませうが、かりに政府その他の関係者の努力でアメリカならアメリカの民間会社あたりから、あるいは銀行から資本がこれに対して入つて参りますときに、いろいろの国際上の情勢だとか、日本の国内情勢からいつてみて、危険率の多いところにそういう投資をすることについては、やはり政府の何らかの責任と保証がなければ簡単に入つて来ないのではないか。それについて政府はどういうお考えを持つておるか、お尋ねしたい。

○池田國務大臣 政府の保証があつた方が入りやすいという場合におきましては、そういうことも考慮してもいいと思ひます。また電力のみならずほかの方で、民間同士の外資の導入問題につきましても、開発銀行等の保証もできると私は考へておられます。

○青野委員 重ねてお尋ねいたします。この外資の導入がうまく行かない場合には、やはりせつかくこういう法律案ができません途中で頓坐するのではないかというようなことも私も考へておるのでありますが、先ほどちよつと述べましたように、日本にアメリカの軍隊が駐留する。私は一月の中ごろに佐世保に遊説に行つたとき、つづさに関係者にも会つて見て来たのでありますが、朝鮮の戦争は大体陸海空軍の相当数佐世保におりまして、日本の労働者も進駐軍要員として佐世保だけで七千名ばかりおる。いろいろな関係で双方の詳しい話を聞いて参りましたが、具体的な内容はこうい

う公開の席上では遠慮したいと思ひます。

それから北海道の今度の地震災害を衆議院を代表して五人のうちに加わつて行つて参りまして、災害と同時にいろいろの北海道開発局のやつておられます仕事を、つづさに見て参りました。その他港湾労働法に關していろいろの港灣も私は自費で見て参りました。そういうものを見て来ましたのは、日本にこういふアメリカの駐留軍が来ておるし、日本で今度の二十七年度の予算に御承知の千八百二十億からの準軍事費と見られるような予算を計上され、従つて警察予備隊は増強され、海上保安隊の費用も大幅に引上げられた。安條條約に基く支出金も六百五十億、保障費が五百六十億、こういうものが大体日本の国の各方面に軍事的な施設になつて参りますと、そこへ民間外資が日本に入りますれば、政府の保証で何とかなりましうが、たとえは外国の資本が直接外国政府からかりに出るようになりまして、いろいろの軍事施設の關係でそれに密接な關係を持つて参りますから、勢ひ日本の電源開発、特に国家の資金をたくさんつぎ込んで参りますと、一本建ての電力会社というものが、外国の資金によつてやられるという事になりまして、いろいろの軍事的な意味を含んでひもつきになつて、その経営者の手ではどうすることもできないようになるのじやないか。聞くところによれば日本の鉄道もある程度にまされておるといふことである。大事な国民生活に非常に重要な關係を持つておられますこの電力というものが、外国資本に事実上左右せられるということは、将来に大きな

不安を残すことになりまして、そういう点について私どもは心配しておるのですが、これをひとつ重ねてお尋ねしておきたい。

○池田國務大臣 私はそう考へておりません。資本は日本政府で持つわけでありまして、借入金も銀行からの借入金でありまして、そのほかにそれに対して向うが支配力を持つというものではないと思ひます。

○青野委員 大蔵大臣に対する質問は、私は具体的にこま／＼しく申上げず、項目別に簡単に申し上げておるのではありませんが、この電源開発調整審議会というものが、この電源開発調整審議会と申します、民間人が三人入る。これはどういふ立場の人がお入りになるか、あるいはこれは大蔵大臣に質問すべきではないかと思ひますが、御存じならばひとつお伺ひたい。

それからも一つは七名の大蔵大臣、通産大臣、農林大臣、建設大臣、安本長官、公益事業委員会委員長、地方自治庁長官、こういう人々を入れますと、結局これらの大蔵諸君の手によつて電源開発調整審議会というものが牛耳られ、悪く言つて吉田さんを中心として調整審議会が完全に独占せられて行く、そういう傾向によつていろいろの障害が起つて参りますから、せめて民間人三人のうちに農林關係の代表者くらいは入れてさしつかえないのではないか。この民間人三名はおそらく学識経験者というところに重点を置いておられるのではないかと思ひますが、どういふ立場の人を御推薦になりますか、ひとつお答え願ひたいと思ひます。

○中村委員長 委員長から申し上げます。ただいまの御質問につきましては提案者からお答えするのが適當かと思ひますが、今日は提案者は参議院における本案の事前審査に参つておられますのでお答えいたしかねるものでありますが、御同様の質疑が今日まで数回ありました。それから対する提案者の答弁によりまして、学識経験者という抽象的な基準であります。が、そういう線でお考へておるといふ趣旨の答弁をいたしておりました。なおただいまの御質疑の点は提案者によく委員長から申し伝えておくことにいたします。

○青野委員 あとは今池田大蔵大臣にお尋ねいたしました程度の項目を、実は農林大臣か農林政務次官にお尋ねする予定にしておつたのでありますが、飛行機事故でおなくなりになつた人のお葬式に行つて、おそらくおいでにならないのではないかといいことございまして、これは通産委員会の適當な機会に発言させていただきますことになりまして、きょうの私の質問は終了したいと思います。

○中村委員長 他に御質問もないようでありまして、本日はこれで散会いたします。

次会は明後日午前十時より開会いたします。

午後三時六分散会

昭和二十七年四月二十四日印刷

昭和二十七年四月二十五日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局